

HOJA OBRERA

Periódico Independiente. Defensor de los derechos del Pueblo

Editores,

Ruperto Sáenz y Guillermo Casasola A.
Administrador

SALE OCHO VECES AL MES

SUSCRICION CINCUENTA CENTIMOS

Redacción y Administración,
200 varas al Sur de la
Dolorosa y 325 varas al
Este

Para todo lo relacionado
con el periódico dirigirse al
apartado 270

(Tip. "El Pueblo")

Año IV

San José, C. R., 22 de Setiembre de 1913

Núm. 186

DEPOSITO DE MADERAS de A. Giustiniani

100 varas al Norte Estación del Pacífico
El Admor. Ruperto Sáenz

Maderas de todas clases y dimensiones procedentes de Orotina. Inmenso surtido de tablillas, tabloncillos y molduras. Maderas propias, lo que nos permite garantizar que son cortadas en buen tiempo y ofrecerlas al público á precios muy favorables.

Dr. Gonzalo C. Fernández

Médico y Cirujano Veterinario

Especialidad en operaciones quirúrgicas

Acaba de recibir un gran surtido de medicinas veterinarias de las mejores casas de Estados Unidos y Europa, vacunas contra el carbón bacteriano y simptomático, etc., etc. Tiene un hospital veterinario en la caballeriza y cochería de don Alberto Chavarría E., (cincuenta varas al Oeste de la pulpería La Viña), en donde se hace cargo de cualesquiera casos de Medicina interna o Cirugía y único depósito del verdadero mata garrapatas.

Consultas por correo

APATADO N° 758 TELEFONO N° 291 OFICINA, HABITACION N° 388

¡No hay más que visitar!

la elegante y últimamente bien montada

Barbería Aséptica

DE PASCUAL MONTENEGRO

Calle Central Este. — 25 v. Oeste de la Nueva Botica de Mariano Jiménez

Para convencerse de que es una de las mejores que hay en San José, se invita atentamente a todos los amantes de lo bueno para que se sirvan visitar este establecimiento, que reúne todas las comodidades del confort moderno.

CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma
con las comidas

Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes
y belleza á las mujeres

EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTES
Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... ¢ 7 50 y 100 á ¢ 7 00 c/u., contado,

" " oscuro..... 5 00 " 4 25 " "

Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de quema.

SOCIEDAD DE PANADEROS

100 V. AL SUR DE "LA BICICLETA", TELEFONO N° 359

Disponiendo de un taller bien montado, ofrece al público una elaboración constante de pan y galletas, garantizando aseo esmerado y legítimo peso. Se envía pan á domicilio.

Almacén de muebles

de Fernando Hernández

Variedad de muebles

Colchones de todas clases

Venta de balsa por mayor y al menudeo

Esta situado 100 varas al S. del kiosko del Parque Morazán
o 100 varas al E. de "La Información"

FABRICA DE CONFITES

De Pablo Torrens

Industria Nacional

AVENIDA CENTRAL.—AL PIE DE CUESTA DE MORAS

Treinta y tres clases de confites

Perlinas de cacao	Large plums	Pea-nuts pasta	Mixtura
Noisettes guirlachs	Almohadillas	Amandos Nougat	Josefinos
Balles crocant	Lentejas	Almendrones	Canela
Surtido americano	Bolas	Gomas	Gayarres
Caramelos versos	Cabos de caña	Rábanos	Pescaditos
Melochas cilindro	Crugues	Grapes	Emperlados
Caramelos cacao	Mostacilla	Cerezas	Cabitos
Confites almendra	Poises chocolat	Limonas	Anis y Peras

SE ENVIAN A TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

Gran Cantina Internacional

Esquina de Robert Hermanos

Enrique Roig
Propietario

Jose Roig
Manager

No tome ningún trago en esta cantina porque se viciará a tomarlo

AVANZANDO

Cada día que el tiempo avanza en su vertiginoso viaje hacia el infinito, es un paso más que damos en nuestra evolución, si no a la perfección, sí al acercamiento a ella. El hombre avanza sin cesar, sin que sea obstáculo a detenerlo, pueriles nimiedades de espíritus apocados, que se escandalizan con este avance hacia el progreso, y como el progreso es luz, estos espíritus sin fe en sus fuerzas, sin convicciones profundas que los alienten, son la sombra pavorosa, la oscuridad, que para su natural equilibrio necesita el esplendoroso adelanto actual de la humanidad... Rehuir el progreso, desconocerlo, negarlo en absoluto, solo es propio del ignorante, a quien ofuscan sus manifestaciones soberanas, son las orugas que intentan apagar su luz, son los que no pudiendo elevarse, se arrastran humillados y atrevidos se creen capaces de grandes empresas, sin pensar que llevan en sí el germen de la destrucción, no la sublime energía de la creación; pues en sus estrechos cerebros no germinan ideas generosas de ir hacia adelante, sino misérrimas ideas de estancamiento estéril, de inútil retroceso. Y en esa inercia infecunda, se creen fuertes, poderosos y audaces, y en su mediocridad sueñan con detener aunque sea un solo instante la marcha hacia lo alto, hacia lo digno, hacia la civilización. Nuestra Patria ha entrado en un franco período de resurgimiento. Convencidos de las grandes ventajas del progreso, a él

van nuestros anhelos, y por él nos esforzamos, y combatimos sin tregua en el campo pacífico de las ideas, por su implantamiento, por su conservación y porque nuestros pueblos se asimilen esas ideas salvadoras de naciones, y salvaguardia de la integridad de territorios codiciados. Para el desarrollo de esas ideas, el más amplio ambiente es la paz, pues en ella, y por ella se garantizan los incalculables provechos que trae el afianzamiento de la buena doctrina. En la paz, se hacen comprensibles para la generalidad esas grandiosas ideas que poco a poco van formando en el hombre una segunda naturaleza que le hace sostenedor inquebrantable de ellas mismas. La barbarie quiere la desaparición del progreso, es su sistemático enemigo y no pudiendo subsistir juntos ni simultáneos, tiende en sus desesperados esfuerzos a ahogar con su demoledora influencia las imprescindibles imposiciones de aquél. En balde es esta pretensión, porque los que siguen el camino de la paz y el progreso son más, que los que forman en las filas retrógradas y enemigas de todo aquello que implique estabilidad. Y aquellos hombres dotados de buena voluntad, de altruismo y de seguridad en sus proceder se mantendrán inalterables y firmes, en el programa que para su propia evolución hayan formulado. Ir hacia adelante es la consigna que solo saben seguir los pueblos dignos.

El Luchador

Para vestir con gusto, en la Sastrería Gonzalo Artavia

Para el pueblo

Si se contasen todos los sufrimientos que desde hace siglos y siglos, el pueblo ha sufrido sobre la superficie de la tierra, no a consecuencia de las leyes de la Naturaleza, sino de los vicios de la sociedad, su número igualaría a las briznas de yerba que cubren la tierra humedecida por su llanto.

¿Será esto siempre así? Esta multitud ¿está destinada a recorrer continuamente el círculo de los mismos dolores? ¿No ha de esperar nada del porvenir? En todos los puntos del camino trazados por ella a través de los tiempos, ¿no saldrá de su seno más que un lamentable grito de angustia? ¿Existe en ella, o fuera de ella, alguna necesidad fatal que le prive hasta el fin de un estado mejor? El Padre celestial, ¿le ha destinado a sufrir igualmente siempre?

No lo creáis, eso sería una blasfemia.

Los designios de Dios son designios de amor. Lo que de El viene no son los males que afligen a sus pobres criaturas, sino los bienes de que profusamente las ha rodeado.

El airecillo dulce y tibio que las reanima en la primavera es su respiración; el rocío que las refresca durante el ardor del estío es su aliento húmedo.

Algunos dicen: Estáis condenados, desde que nacisteis, al suplicio; vuestra vida, aquí abajo, es ésta, y no debe ser más que ésta. Pero el suplicio son ellos quienes lo preparan, pues han fundado su bienestar en el mal de los demás, y querrían persuadir a estos de que su miseria es irremedia-

ble, y de que intentar solamente escapar a ella sería una tentativa tan criminal como insensata.

No prestéis oídos a estas palabras engañosas. La felicidad perfecta a que todo ser humano aspira, no es, ciertamente, de este mundo; pasáis por él para alcanzar un fin, para llenar un deber, para cumplir una obra, el reposo vendrá entonces, ahora es tiempo de trabajar. Este trabajo, sin embargo, según los designios del que lo ha impuesto, no es un castigo que debe sufrirse continuamente, sino en tanto que lo permita el esfuerzo que necesita, un bien real, aunque mezclado, un principio de la alegría que, una vez completo, le corona.

Nos parecemos al labrador que siembra a la entrada del invierno y no recoge hasta el otoño. A pesar de que sus fatigas no tienen aliciente, ¿no germina el premio, con la esperanza, en el surco?

Se os dice que la miseria es irremediable, y tenéis, por el contrario, en vuestra mano el medio de remediarla; ya que el obstáculo no está en la Naturaleza, sino en los hombres, lo alcanzaréis en cuanto lo queráis; pues aquellos cuyo interés, tal como lo entienden falsamente sería privároslo, ¿qué son comparados a vosotros? ¿Cuál es su fuerza? ¿Sois cien por cada uno de ellos!

Si hasta ahora habéis recogido tan poco fruto de vuestro esfuerzo, ¿por qué asombraros? En vuestras manos está lo que destruye, pero no tenéis en vuestro corazón lo que crea; la justicia os ha faltado alguna vez; la caridad siempre.

Debéis defender vuestro derecho; habéis visto atacado, con frecuencia, en vuestro nombre, el derecho ajeno; debéis establecer la fraternidad sobre la tierra, el reino de Dios y el reino del amor; en lugar de esto, cada uno no piensa más que en sí mismo, cada uno no ha visto más que su interés propio; el odio y la envidia han sido vuestra guía. Penetrad en vuestra alma y casi todos encontraréis este secreto pensamiento. Yo trabajo y sufro; aquél que está ocioso y rebosante de goces, ¿por qué es más que yo? Y el deseo que alimentáis sería encontraros en su lugar para vivir como él y obrar como él.

Pero esto no sería destruir el mal sino perpetuarlo. El mal está en la injusticia y no en que sea éste o aquél el que se aproveche de la injusticia. ¿Queréis lograr vuestro deseo? Haced lo que es bueno por buenos medios. No confundáis la fuerza que dirige a la justicia y a la caridad con la violencia brutal y feroz.

¿Queréis lograr vuestro deseo? Pensad en vuestros hermanos tanto como en vosotros mismos; que su causa sea vuestra causa, su bien vuestro bien, sus males vuestros males; no os miréis a vosotros mismos y pensad sólo en ellos; que vuestra indiferencia se convierta en simpatía profunda, y vuestro egoísmo en abnegación. Entonces no seréis individuos dispersos de los que otros mejor unidos hacen lo que quieren; seréis uno, y cuando seáis uno lo seréis todo; y ¿quién, en lo sucesivo, se interpondrá entre vosotros y el objeto que os proponéis alcanzar? Aislados ahora, porque cada uno no se ocupa de sí mismo, de sus fines personales, se os opone a unos contra otros, se enseñorean de los unos por los otros; cuando sólo tengáis un interés, una voluntad, una acción común, ¿dónde está la fuerza que os venza?

Pero comprended bien cuál es vuestro

tra tarea, sin lo cual fracasaréis siempre.

No se trata de crear individualmente una suerte mejor, pues la masa permanecería sufriendo igualmente y nada cambiaría en el mundo; el bien y el mal subsistirían en la misma proporción, solamente variaría su distribución entre las personas; unos subirían, otros bajarían, y esto sería todo.

No se trata de substituir una dominación por otra dominación. ¿Qué importa quien domina? Toda dominación implica diferencia de clases y por consecuencia privilegios, y por tanto, acumulación de intereses que luchan; y, en virtud de leyes hechas por las clases elevadas para asegurar las ventajas de su posición superior, el sacrificio de todos, o de casi todos, por algunos. El pueblo es como el abono de la tierra en que cimentan sus raíces.

He aquí vuestra gran misión: debéis formar la familia universal, construir la ciudad de Dios y realizar progresivamente, con trabajo no interrumpido, su obra en la humanidad.

Cuando amándoos los unos a los otros como hermanos, os tratéis mutuamente como hermanos; cuando cada uno, buscando su bien en el bien de todos, una su vida a la vida de todos, sus intereses al interés de todos, dispuesto continuamente a consagrarse a los miembros de la familia común, igualmente dispuestos todos a consagrarse a él, desaparecerán gran parte de los males bajo el peso de los cuales gime la raza humana, como los vapores que enturbian el horizonte se disipan al elevarse el sol.

Lo que Dios quiere se cumplirá; pues su voluntad es que el amor, uniendo poco a poco, de una manera cada vez más íntima, los elementos esparcidos de la humanidad, organizándolos en un solo cuerpo, sean uno, como El mismo es uno.—Lamennais

LUZ Y SOMBRA

A LALITA

*Si Dios quisiera, aunque en señal de enojos
los astros apagar del firmamento,
le bastara eclipsar en el momento
la lumbrera de tus ojos.*

*Y si quisiera Dios que de repente
la inmensidad se viera iluminada,
le bastará poner en el Oriente
la luz de tu mirada.*

*Tanto misterio tu pupila tiene
de sombra y luz, tristeza y alegría,
que, si te duermes tú, la noche viene,
y si despiertas, resplandece el día.*

G. Colón

Amigo, cásese

o quédese soltero, pero de cualquier modo, mande a hacer sus trajes a la acreditada Sastrería Gonzalo Artavia, donde le dejarán satisfecho.

Grecia, setiembre 13 de 1913.

Carta abierta al señor Presidente de la República

San José.

Señor Presidente:

Con la debida consideración y respeto me dirijo a V. para imponerle de un asunto que es de suma necesidad que V. conozca y que creo deba corregirse si es que la política influye en estos casos.

No quiero que queden burlados los esfuerzos que mi honradez, en contratos me caracteriza y me ha hecho acreedor a la confianza de que usé para hacer propuesta para la construcción del pabellón de la escuela de niñas de esta ciudad.

Una vez que tuve conocimiento de la licitación, hice mi propuesta de diez mil quinientos colones, y según telegrama del señor Ministro a la Junta de Instrucción se le ofrece a otro proponente mil colones más que la mía.

Desde el momento que al publicar la licitación, no se hace indicación de si se puede o no modificar la construcción no creo que haya lugar para rechazar una propuesta que ofrece garantías ni tampoco puedo creer que la licitación sea una fórmula.

Atento y respetuoso servidor,

Gregorio Vargas G.

AVISO

"Por el presente, se hace saber a los Jefes de los Partidos políticos y al público en general, que no se atenderá ninguna solicitud que se relacione con los registros de nacimientos de personas de dudosa edad, cuando éstos no vengan acompañados con oficio de una de las tres Directivas Centrales de Partido.—Registro General del Estado Civil, San José, 8 de setiembre de 1913.—El Registrador General del Estado Civil,—C. Durán C."

SEÑORES AGENTES

— 0 —

Suplicamos la actividad del cobro y pronto envío de los fondos



Relojería Suiza

DE

Aldides Chapatte

CALLE DEL CARMEN

Surtido variado de joyas, relojes y artículos de mesa, de plata y plateados, etc. Importados de las mejores fábricas

PRECIOS MODICOS

La Patria y sus conculcadores

La traición, vista bajo todos sus prismas, no debe circunscribirse a la acción baja y odiosa que cometen los que como Adolfo Díaz, de Nicaragua, enajenan o venden el territorio nacional y su soberanía: que hay muchos modos de incurrir en el nefando crimen de lesa patria; así pues, lesionan a la patria todos los Presidentes de la República, que a sabiendas y olvidando su reputación y buen nombre en la sociedad, omiten el cumplimiento de su deber, conservando funcionarios politiqueros, que usan su influencia oficial en favor del candidato de sus simpatías y por consecuencia lógica, en contra del candidato enemigo; son traidores, todos los Secretarios de Estado y empleados de su dependencia, que descaradamente corrompen el principio de autoridad y relajan la majestad de la ley, estirando y aflojando según convenga al candidato de sus simpatías, y haciendo ridículas e ilusorias las disposiciones administrativas encaminadas a la observancia de la más fiel imparcialidad; son traidores en el más alto grado, los individuos de la talla de Ascensión Esquivel, que despreciando el honor inmerecido que el pueblo les hizo confiriéndoles la primera magistratura de la Nación, le dan la espalda y lo patean como la bestia al ginete, diciéndole: "¡Pueblo soberano! Yo, Ascensión Esquivel, apoyado en la fuerza de las bayonetas de soldados inconscientes y las espaldas de jefes serviles que no estiman el honor militar, ni saben discurrir cuando sí, y cuando no deben obedecer órdenes superiores; con la mayor arbitrariedad e inaudito cinismo decreto: *Que para librar a la patria de la furibunda demagogia, el presidente que debe sustituirme ha de ser el Licenciado Cleto González Víquez que mejor ha de enterrar los muertos de mi administración*", y por último son reos de lesa patria todos los periodistas que desvergonzadamente corrompen la moral cívica y con sarcasmo cruel elevan al pináculo de la grandeza a conculcadores como Iglesias, Esquivel y González Víquez, que con sus negros actos, han afrentado a la civilización y ridiculizado en el exterior a Costa Rica y a sus hombres. Han afrentado a la civilización, porque ningún país civilizado que no fuera el gobernado en mala hora por Ascensión Esquivel se habría atrevido a expulsar a tres candidatos que estorbaban el triunfo del candidato oficial; han ridiculizado a Costa Rica porque ella fué el hazme reír de la nación que dió hospitalidad en el ostracismo a los candidatos Fernández, Soto y Zúñiga Castro, y por último han ridiculizado a los hombres de Costa Rica, porque es humanamente imposible que haya otros hombres que como los nuestros se hubieran cruzado de brazos ante el brutal atropello, en vez de castigar a los tiranos arrojándolos del capitolio, para eterno escarmiento de los que desprecian la soberanía del pueblo y manejan la cosa pública como cosa propia.

Los periodistas que mojan su pluma en el fondo pestífero de una cloaca inmuada, para escribir falsedades que implican un profundo desprecio a la moral de sus lectores y que requieren mucha desvergüenza para ser publicadas, perjudican a la empresa política que les paga, porque es natural que los resultados sean contraproducentes, ya que por fortuna, una gran parte de los duranistas conscientes, verá que periódicos como *La Prensa Libre* deshonran al país y se burlan de sus copartidarios! cuando tan descaradamente ultrajan a la Verdad y la Justicia, sin cuyas virtudes no podrá haber estímulo para el trabajo y la prosperidad, ni se desarrollará el progreso nacional.

El orden es la base de todo equilibrio. Desde el hombre hasta el infusorio; desde la fuentejilla que murmura dulcemente en la floresta, hasta el ruido de las olas que se estrellan sobre las rocas de la costa, nada hay en el mundo que no esté sometido a la ley inmutable del equilibrio, ni nada que no se pague en este planeta.

Lo que se aparta del orden, como pisotear la constitución y leyes que de ella emanan, sin respeto al derecho ajeno, a la propia hombría de bien y al honor innato de todo hombre que se estime como caballero; ¡es tan bajo! ¡es tan sucio! es tan indigno de un primer magistrado de la Nación y del honor nacional, que ahí no cabe más que el desprecio unánime de todos los ciudadanos honrados que aman a la patria y la veneran sobre cualquiera otra consideración política.

Es de todos sabido, que para llegar al solio presidencial, se requiere carácter, talento, laboriosidad y honradez. Todas esas circunstancias pueden haber concurrido en Ascensión Esquivel, elevándolo a la primera magistratura de la Nación; pero desde el momento en que él pisoteó su honor y cometió la apostasía, ¡claro está que debe caer desde tan gran altura para que más le duela, por apóstata, perjuro e indigno del respeto y consideración de los pueblos y de la historia.

¡Maldiga el cielo a los gobernantes que por una parte convocan a la lucha electoral protestando la mayor imparcialidad y respeto al derecho ajeno mientras por otro lado violan sus promesas e imponen como Jefe de la Nación al que con oficiales de la vieja guardia les ha de cubrir la retirada y salvarlos de toda responsabilidad!

Preferible mil veces sería comenzar por el fin y no hacer alarde hipócrita de una imparcialidad que nadie cree y que da por resultado la prematura muerte de muchos fanáticos políticos que merman la lista de factores de progreso y desdican de la cultura cívica del pueblo y su gobierno.

NICK CARTER

Muebles baratos en el Almacén de Fernando Hernández

A los obreros

Con la humildad del obrero y con frases sencillas expresaré mi pensamiento, pidiendo a mi amigo lector perdón por mi atrevimiento y así mismo que guarde en su cerebro las ideas que expreso para que la crítica que haga de este mi articulito tenga algo de filosófica.

Trataré del trabajo. Alguien dirá que no soy el llamado para ello, pero encontrándome en el campo del derecho uno la razón a la verdad para cumplir con un deber.

Es el trabajo una de las cosas que en esta santa humanidad preocupa a los nombres generosos de fuerte es-

pritu, y que poseyendo una alma hermosa van en pro del adelanto de los pueblos, siendo esto la salvación del mundo. ¡Obreros, oíd la voz de un compañero! no creáis que el trabajo es una maldición, sino una bendición, porque el trabajo honrado en el hombre, va formando ante la sociedad el cuadro más hermoso, siendo este el espejo donde se mirarán algún día los cuerpos juveniles que vienen tras nosotros siguiendo nuestras huellas.

Bien sabemos que el trabajo nace de la necesidad, por esto es que tiene que ser una belleza que adorna al hombre, siendo honor para sí mismo y para salvación de la sociedad. ¿Qué

Pintor Decorador y Rotulador

Lidio Bonilla Pérez

PINTOR ESCENOGRÁFO

Trabajos en pintura liza y tapiz de casas

Frente a la lechería de don Gordiano Fernández,
100 varas al Norte de la Imprenta Nacional

necesitamos para alcanzar esta honra y salvar la sociedad? ¡Ah, amigos obreros! necesitamos deshechar de nuestro cuerpo la inercia, y así proseguir trabajando sin desmayo, ayudándonos unos a otros.

Podría citar algunos jóvenes de este simpático pueblo, de buenos sentimientos de fuerte espíritu y corazón generoso que aunque pobres y de humilde cuna, van levantándose solos para atravesar el camino dificultoso con el propósito de llegar al fin de este camino a coronar con las flores de la verdad el derecho y el deber, la libertad del obrero. ¡Estos son los que salvarán en lo porvenir nuestro pueblo!

E. M. C.

San Ramón, septiembre de 1913.

Sección de Higiene

Guerra a las moscas

POR EL DR. J. A. LÓPEZ DEL VALLE

— o —

A los dueños y encargados de establecimientos públicos y casas de vecindad.

Al público.

"Es un hecho, que cada día se hace más evidente, que las moscas desempeñan gran papel en la propagación de algunas de las enfermedades transmisibles que causan mayor mortalidad en la especie humana. Entre esas enfermedades figuran, en primera línea, las llamadas infecciones intestinales, desde la "diarrea de verano" hasta la fiebre tifoidea. Otra infección que también propaga la mosca es la tuberculosis.

De estos hechos se desprende la necesidad imperiosa en que todos estamos, de declarar guerra sin cuartel a las moscas, tratando de impedir, en cuanto sea posible, su formación, que es el modo mejor para combatirlas; porque una mosca tiene por lo menos una descendencia superior a 8 millones durante una temporada de verano. De manera que destruir una mosca al principio de esa época del año, es evitar que nazcan algo más de ocho millones de esos peligrosos insectos, que causan más víctimas, sin exageración alguna, que el terrible azote de la guerra.

Para impedir la formación de las moscas, bastará recordar que esos insectos depositan sus huevos, y éstos evolucionan preferentemente en los siguientes lugares:

- En el estiércol y las materias fecales de toda procedencia;
- En el fango;
- En las basuras y residuos de toda especie;
- En los lugares húmedos, inmundos.

De estos conocimientos se deduce claramente que la acción más eficaz para impedir la formación de las moscas consiste:

- En no tener depósitos de estiércol, y cuando sea preciso, mantenerlos en envases metálicos, con tapa de cierre hermético y siempre con una capa de cloruro o por lo menos de cal viva y, en un último caso, de ceniza por encima. Si en la casa hubiese pozo negro, será preciso que éste se conserve siempre bien cubierto, cerrado a prueba de moscas con cloruro, o si es posible, antisépticos aromáticos en solución fuerte, como el lisol, el kresol, el cloruro-naftodeum y otros que se vierten diariamente en el mismo. A falta de esas substancias, o por razón de economía, podrá emplearse el petróleo crudo, y si no hubiere ninguno de esos recursos, se empleará la ceniza abundantemente.

Claro está que las vasijas que contengan temporalmente materias fecales (orinales, etc.), deberán estar constantemente bien tapadas y limpias, y cuando esas vasijas se destinen a recoger deposiciones de enfermos, cualquiera que sea la enfermedad que padezcan, deberá verse en depósitos, de modo que se mezcle bien con la deyección una solución desinfectante que puede ser de cloruro de cal, de ácido fénico, de

bicloruro de mercurio o de cualquier otro antiséptico fuerte. Igual práctica debe observarse con las escupideras.

b) Por lo que hace al fango, así como a las remociones de terreno, se cubrirán abundantemente con cloruro de cal o con cal viva a lo menos.

c) Para las basuras debe observarse la precaución de tenerlas en envases metálicos, con tapa de cierre hermético. Siempre será conveniente, cuando se vierten en el envase materias orgánicas, como carnes, piltrafas, etc., echar también un poco de cal.

Debe cuidarse guardar residuos de comida y nunca al descubierto. La carne, el pescado y todos los comestibles que no estén provistos de cáscaras o cubierta, no estarán en ningún caso expuestos a las moscas.

Además, en los establecimientos de viveres, en los puestos de frutas, en los restaurantes, en las bodegas y en los cafés, en las fábricas y depósitos de dulces, deberán guardarse siempre en vitrinas que les aislen del polvo y de las moscas, aquellos comestibles que se ingieren sin ser lavados o hervidos previamente, como el queso, el pan, los dulces y bombones, las frutas, etc. En esos lugares se empleará constantemente papeles mata-moscas, que se pondrá en todos los sitios donde las moscas pudieran posarse. Esos artículos se mantendrán en vitrinas, las que estarán bien cerradas.

Quizá parezca, expuestas así en conjunto, algo difícil de cumplir las precedentes instrucciones; pero es así en realidad, como se nota fácilmente, si se observa que consisten en unas prácticas de limpieza que siempre deberán seguirse, aunque no existiera el peligro terrible de las moscas, y que cumplidas rutinariamente, apenas aumentan el cuidado y el trabajo que la limpieza de toda casa exige diariamente.

Pero todavía resulta insignificante el trabajo impuesto si se consideran atentamente las grandes ventajas que estas prácticas reportan donde quiera que se siguen. Beneficios que son los primeros en recibir los encargados de cumplirlas, pues es un hecho comprobado por las estadísticas, que la tifoidea ataca con cierta preferencia a los que se dedican a la manipulación y confección de dulces y comestibles y demás artículos de fácil infección.

Sin aducir ejemplos de los excelentes resultados conseguidos en el extranjero, especialmente en los Estados Unidos, pudiera citarse el caso de la ciudad de Jacksonville, en la Florida, de clima análogo al nuestro, donde ha bastado combatir energíco y eficazmente las moscas para reducir la mortalidad por tifoidea al 44 por 100 de lo que eran anteriormente, esto es, a menos de la mitad. Hermosísimo resultado que compensa los esfuerzos de las autoridades sanitarias y premia con la conservación de sus propias vidas a muchos de los que secundan la necesaria campaña contra las moscas.

Si se tiene en cuenta que una mosca suele llevar encima 6 millones de microbios—y la cifra no es fantástica, porque se ha encontrado en algunas moscas,—que los microbios se adhieren a las patas, a las alas y a la trompa del sucio insecto, y que después, cuando éste se posa sobre los dulces, sobre todos los comestibles que consumimos y sobre los utensilios que utilizamos, deposita en ellos esos numerosísimos microbios; sin contar que la mosca ingiere sin peligro para ella, los microbios de la tuberculosis, de la difteria, de la tifoidea y de otras enfermedades contagiosas, que expulsa más tarde, en alguna de las cuatro deposiciones que verifica diariamente, la presencia al tiempo que come en alguna de las substancias que más tarde han de ser alimentos "envenenados" nuestros.

Por los datos y antecedentes que arriba se consignan, creemos haber llevado al ánimo de todos la convicción de que es necesario y de general conveniencia extirpar ese peligroso insecto que tantas víctimas causa, por lo que sin duda el público cumplirá fielmente las instrucciones que anteceden.

EL ACORAZADO ORIENTE DE ALBERTO BERTHEAU



Gran fábrica de calzado
toda clase de precios
Producción diaria
500 pares

Frente
a la Plaza de la Fabrica

APARTADO 501

Taller de Carpintería Pintura y Tapicería de Abraham Conejo

50 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía

Se hace cargo de toda clase de reparaciones y construcción de casas. Así como de todo lo concerniente a los ramos indicados. Especialidad en urnas y neveras. Todo, a satisfacción del cliente

NUEVA RELOJERIA

FRANCISCO

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.



MULLER

Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

NUEVA
EMPRESA



FUNERARIA
NACIONAL

NUEVO CARRO FUNEBRE

De Manuel Campos Hermanos

CALLE CENTRAL.—CUESTA DE MORAS

Ponen á disposición del público en general el lujoso carro fúnebre de primera clase que acaban de recibir de Estados Unidos. Tienen un variado surtido de cajas mortuorias, así como carros fúnebres, al alcance de ricos y pobres, á precios mucho más bajos que en las demás funerarias. Haga una visita y quedará convencido.

Fábrica Industrial de Aguarrás Marca Aguila

PROPIETARIOS **T. M. ORTUÑO Y Co.** APARTADO 246

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. Se encuentra de venta en casa de los señores Carranza y Boletti, L. M. Castro y Co. y Pagés Hermanos.

TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA, LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

PLATERIA DE PARIS

Calle del Comercio, 75 varas Este del Mercado

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados. Compra de oro de alhajas destruidas.

BIBLIOTECA DOMENECH NOVELAS INEDITAS

Originales de los principales autores españoles y americanos, alternadas con las mejores producciones literarias del extranjero. Tomos lujosamente encuadernados de 225 á 350 páginas, á \$ 0.50 el tomo

Almas anónimas, Eduardo Marquina.
Manzana de Anís, Faancis Jammes.
El caso Leavenworth, esta obra consta de dos tomos, A. K. Green.
Jacobe, Joaquín Ruyra.
Zaracain el aventurero, Pío Baroja.
Juventud de Príncipe, W. M. Forster.
Tom Sawyer, detective, Mark Twain.
El amor catedrático, G. Martínez S.
La enjuta, Victor Catalá.
Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
La bella dormía en el bosque, F. de Nien.
Rebelión, Joaquín Dicenta.
El señor de Halleborg, Hedenstjerna.
Kolstomero, León Tolstoi.
Casa por alquilar, Carlos Diskens.
Minnie, Andrés Lichtenberger.
El dragón de snego, J. Benavente.
Ernestina, Prudencio Bertrana.
Boda oficial, R. H. Savage.
El hurto sabroso, novela árabe, traducida por José Carner.
Rey en la tumba, Anthony Hope.
Fausto, Ivan Turgueneff.
El silencio, Eduardo Rod.

Apuntes de un desconocido, 2 tomos, Fedor Dostoyewsky.
Las cerenas del cementerio, G. Miró.
El espada Montes, Frank Harris.
Jerusalén en Dalecarlia, S. Lagerlof.
La voz de las campanas, C. Dickens.
Historias de locos, Miguel Sawa.
Nerto, Federico Mistral.
Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
Nuestras hermanas, Henri Lavedán.
¿Culpable?, W. Le Queux.
El lunar, Alfredo de Musset.
For la vida, J. Pous y Pagés.
Las rocas blancas, Eduardo Rod.
Su Majestad, Henri Lavedán.
El cadáver viviente, León Tolstoi.
El refugio, R. L. Stevenson.
María, Jorge Isaacs.

EN PRENSA

Las dos vidas, Eduardo Marquina.
La puñalada, Marián Vayreda.
Erótica, B. Morales San Martin.
Relato de un Nihilista, A. Tchekov.
El cupón falso, León Toltoi.

Todas las obras de esta importante Biblioteca, esmeradamente impresas y artísticamente encuadernadas, están de venta en la Dirección de este periódico. Se atienden órdenes por correo si van acompañadas del importe. Dirigir los pedidos á Guillermo Casasola A., Apartado n.º 270.

BARBERIA

FRENTE AL CARMEN

A LOS MEDICOS Y CIRUJANOS

Tenemos los útiles necesarios para afilar instrumentos de cirugía, además navajas, tijeras, cuchillas, etc.

DE PELO

Hacemos toda clase de trabajos, por módico precio.

NO MAS CANAS

Se encuentra de venta el TINTE MARAVILLOSO que tanta fama ha dado al Doctor Casanova, y el AGUA RESTAURADORA del mismo doctor. La hay para el pelo negro o castaño. Con un sólo frasco de este tinte se conserva el pelo del color natural. El agente en Costa Rica Manuel Saldías.

Fábrica de Oxígeno

(fundada hace 15 años)

Ofrece al Cuerpo Médico de la República y al público en general Oxígeno químicamente puro, gas que ha dado muy buenos resultados por prepararlo esta Fábrica de acuerdo con los procedimientos científicos modernos. La Fábrica está ahora instalada en la

Botica del Aguila

situada en la esquina Sur de la iglesia de La Dolorosa, frente al Parquecito, en donde habrá despacho de OXIGENO PURO a toda hora del día y de la noche. Hay un variado surtido de magníficas bolsas, de

varios tamaños para llevarlo a domicilio, las que, cada vez que se usan, se someten a una rigurosa desinfección para evitar posibles contagios por falta de este requisito científico.

Dentro de pocos días estarán al servicio público los nuevos Generadores de Oxígeno, aparatos portátiles, de última invención, que suministran el gas puro al paciente en su misma cama sin necesidad de hacer uso de bolsas y que se pueden llevar a cualquier parte de la República.

A toda hora servicio de oxígeno puro a precios sin competencia, al alcance de todos.

Fabricante,

LIC. RAMÓN ROJAS G.

Ph. G.

AL PUBLICO

La persona que desee protegernos solicitando la suscripción de HOJA OBRERA, puede hacerlo por correo dirigiéndose al apartado 270.

La solicitud debe traer señas de la casa donde desea se envíe el periódico.